

Num.º 165. Martes

23 de Mayo de 1837.



# GACETA OFICIAL.

## ARTICULO DE OFICIO.

S. M. continúa sin novedad en su importante salud.

S. A. R. el Serenísimo Señor Infante Don SEBASTIAN GABRIEL sigue sin novedad en su importante salud á la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

## MINISTERIO DE HACIENDA.

### REALES ORDENES.

El REY N. S. se ha servido mandar que por ahora é interin no recaiga otra Soberana resolucio, suspendan el ejercicio de sus funciones la Intendencia general del ejército y la Contaduria y Tesorería de la misma, sustituyendo en su lugar la del ejército y administracion de Real Hacienda en el Reino de Navarra y Provincias Vascongadas. — De Real orden lo comunico á V. S. para su inteligencia y efectos consiguientes á su cumplimiento. — Dios guarde á V. S. muchos años. Real de Estella 14 de Mayo de 1837. — Labandero. — Sr. Intendente general del ejército.

El REY N. S. en atencion á la acreditada lealtad, zelo y conocimientos de V. S., se ha servido nombrarle Intendente de ejército y Gefe principal de Real Hacienda en el Reino de Navarra y Provincias Vascongadas. — De Real orden lo digo á V. S. para su inteligencia, satisfaccion, y demas efectos consiguientes. — Dios guarde á V. S. muchos años. Real de Estella 14 de Mayo de 1837. — Labandero. — Sr. D. Juan Francisco Ochoa.

Parte recibido en la Secretaria de Estado y del Despacho de la Guerra.

EJÉRCITO REAL DE CATALUÑA.—Comandancia general.— Excmo. Sr.—Seis dias consecutivos de operaciones militares en permanente campamento para hacer frente á tres divisiones enemigas, que por tres distintos puntos con fuerzas respetables amenazaban penetrar nuestra línea para socorrer los sitiados de Solsona, han sido hoy coronados con un triunfo el mas glorioso. El baron de Meer con 3300 infantes y 80 ca-

ballos, y Niubó, gefe de la tercera division, con 2500 infantes y 40 caballos, ocupaban anteayer el punto de Torá, y Aspiroz con la segunda division permanecia en su guarida de Cardona. La reconcentracio de fuerzas enemigas en el punto de Torá no me dejó duda de que el dia 1.º de Mayo estaba señalado para una accion general, y que en esta parte se habia de decidir; y con esta prevision dicté las providencias que se detallan en el diario, que en mi oficio de anteanoche tuvo el honor de acompañar á V. E.—Efectivamente, Excmo. Sr., desde el amanecer me hallaba sobre la línea, y situado en el centro: serian como las diez de la mañana, cuando recibí aviso de que una gruesa columna subia por el camino de Viosca á Solsona, y que por la parte de Santa María de Vallfrosa se habia descubierto una pequeña fuerza de infanteria y caballeria. Conocí desde luego que á la vez subia el enemigo; pero como el punto mas amenazado era el de Viosca, me dirigí á este, resueltó á empeñar aqui la accion; y al momento dispuse que el gefe de la segunda brigada de operaciones D. Juan Castell pasara con los batallones 3.º y 10.º á recibir al enemigo en la casa llamada el Estany de Lloverola con orden de entretenerle, mientras yo enterado del modo en que presentaba sus fuerzas pudiera disponer el ataque general. Era Niubó el enemigo con quien me batia, y orgulloso contaba él con la victoria. Me presentó desde luego todas sus fuerzas formadas en dos columnas, y en el centro la caballeria, creyendo aterrarme con esta perspectiva, apoyando la primera sobre dicha casa del Estany, y la segunda en una altura inmediata sobre su izquierda: en su vista dispuse que el 4.º y 9.º batallon atacaran el flanco derecho, mientras el 7.º y el 8.º lo verificaran por el izquierdo, y que el centro cargara á la bayoneta. Este movimiento simultáneo, ejecutado por los gefes D. Juan Castell á la cabeza del 3.º y 10.º batallon; D. Jaime Sitjes mandando el 8.º; D. Miguel Pujol y Mallorca el 9.º, D. José Borges el 7.º, y el 2.º ayudante de E. M. D. José Rovira el 4.º, con un entusiasmo y decision admirables, obligó desde luego al enemigo á abandonar sus formidables posiciones, el cual no pudiendo rehacerse concluyó luego por dispersarse en el mayor desorden; y seguido hasta los muros de Sanahuja (dos horas de distancia), fue derrotado completamente, de modo que de toda la division escasamente se salvaron 600 infantes y 20 caballos, y de estos la mitad desarmados. Niubó, un coronel, cuatro tenientes coroneles y sobre 50 oficiales de todas graduaciones se cuentan entre los muertos, y ademas un teniente coronel de caballeria, y 4 oficiales que conservo prisioneros, los que en justo derecho de represalia que la ley me concede serán luego fusilados, previos los auxilios espirituales. Perdió ademas el enemigo mas de 2000 fusiles, toda la brigada, un botiquin abundantemente provisto y todo el material de campaña. Mientras esto sucedia fue forzada la línea de Santa María de Vallfrosa por el baron de Meer, cuya defensa encargué al gefe de la quinta brigada D. Manuel Ibañez, con su tropa y el tercer batallon; pero se vió precisado á retirarse por la superioridad de fuerzas que le atacaron: informado yo de esta ocurrencia mandé reunir los batallones 3.º, 4.º, 8.º, 9.º y 10.º, y la segunda, tercera y cuarta compañía de caballeria que todavía se hallaban dando fin á la tercera division, y dejando el 7.º para custodiar las armas, prisioneros y demas efectos aprehendidos al enemigo, y exhortándoles á nuevos sacrificios marché so-

bre la división del baron de Meer, la cual fue alcanzada en Peracampes; y atacada de nuevo por estos valientes, que acababan de coronarse de laureles, se vió precisado à emprender su retirada, dejando su paso cubierto de cadáveres, y à las ocho y media de la noche se le obligó à encerrarse entre las casas de campo llamadas la Vila, el Boix y el Meson de este nombre, à una hora de Solsona y cuatro de Cardona. Mis tropas que desde el dia 21 estaban en continuo movimiento, y que ayer desde el amanecer se hallaban sobre las armas sin haber tomado alimento alguno, quedaron tendidas sobre los campos, fatigadas hasta lo infinito. El enemigo que solo trataba de salvarse, aprovechando estas circunstancias salió de su refugio antes de amanecer, y à la señal de las avanzadas todos se aprestaron para el combate; pero era imposible, Excmo. Señor, intentar nada por el cansancio que experimentaban estos valientes, quienes apesar de él, probaron al baron de Meer su valor y entusiasmo por su REY; mas aquel rebelde, apoyado por la division de Aspiroz consiguió salvar los sitiados, perdiendo en esta empresa mas de 300 hombres y 30 caballos, ademas de la tercera division, que puede reputarse destruida tanto por su pérdida numérica, como por el abatimiento en que se halla. La nuestra no puedo numerarla, pero por lo que he visto es de poca consideracion. La ruina de aquel revolucionario es segura y próxima, y ruego à V. E. manifieste à S. M. que para concluir con sus enemigos en este Principado no necesito refuerzos de gente armada, como puede inferirse de las operaciones practicadas en estos últimos doce dias, que serán apreciadas por personas inteligentes, y me parecen ser la mejor garantía de mi proposicion. No son teorías vanas, son hechos positivos, y los recuerdo con orgullo. Tengo la satisfaccion de presentar à S. M. un ejército que se bate en línea, lo que hace seis meses no parecia creible. Los gefes de la primera y segunda division de operaciones D. Bartolomé Porredon y D. Benito Tristany; los de brigada D. Andres Torres, D. Juan Castell, D. José Pons, D. Manuel Ibañez y D. Juan Caballería, asi como los gefes, oficiales y soldados de infantería y caballería, que han tenido parte en las operaciones de estos doce dias, han cumplido perfectamente mis órdenes llenando su deber, sin dejarme nada que desear; y es digna del mayor elogio la constancia y resignacion con que han sufrido las fatigas y privaciones, que son consiguientes en una permanencia de tantos dias, 17 batallones de infantería y 5 compañías de caballería sobre una línea de ocho leguas, lo mas miserable y pobre de Cataluña. Me han acompañado en todos los reconocimientos y en los dos dias de accion los coroneles Vizconde Rochemore, como Ayudante general; D. José Galseran, agregado à la P. M. G., y el de igual clase en comision D. José Tristany; el Auditor de Guerra D. Jaime Folgueras; el 1.º Ayudante de E. M. D. Fabian Aznarez; los 2.ºs D. Luis Riba y D. Manuel Riamban; los adictos D. Antonio Molló y D. Emilio Carlés; el teniente coronel en comision D. Juan Oromi, y el capitán D. Juan Cujó, los cuales han estado en continuo movimiento trasmitiendo mis órdenes por escrito y de palabra à todos los empleados en la línea; y los hay dignos de la piedad Soberana, à los cuales comprenderé en relacion separada, que remitiré tan pronto como me sea posible, apresurandome ahora à dar à V. E. parte de un triunfo tan satisfactorio y general, del cual han de seguirse ventajas considerables al éxito de la guerra. Todo lo que ruego à V. E. se sirva poner en el Soberano conocimiento de S. M., y me servirá de la mayor complacencia el que su Real ánimo se persuada de que no omito medio ni fatiga para corresponder à la particular distincion que le he merecido.—Dios guarde à V. E. muchos años. Campamento de Vilados 2 de Mayo de 1837.—Excmo. Sr.—Blas Maria Royo.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

*Orden general en Viosca à las divisiones primera y segunda de operaciones y la de reserva.*

#### VOLUNTARIOS:

Dos dias de gloria y de triunfo contra casi todo el ejército enemigo con su titulado general en gefe à la cabeza, el baron de Meer, acaban de coronar los brillantes sucesos parciales que habeis conseguido en tres años de una lucha la mas desigual, y sin otros recursos que vuestra lealtad y valor. Vosotros habeis abatido ya el orgullo del decantado Aspiroz, de Ayerbe, de Osorio, de Sebastian: los ufanos regimientos de Zamora, América, Albuera, Bailen, las legio-

nes de Argel y Oporto, y los peseteros habian vuelto las espaldas à vuestra imponente vista en diferentes encuentros; pero en los dias uno y dos de Mayo presentando vuestros batallones un ejército corto en número, pero fuerte por su orden y disciplina, habeis arrollado no una columna, sino todo el grueso del ejército enemigo, sin que su general que tanto blasonaba por supuestas proezas en los campos de Navarra pudiese contener su vergonzosa fuga y completa derrota. Mas de 1500 enemigos mordiéndolo el polvo en los campos desde el Estany hasta Sanahuja, y camino desde Santa Maria de Vallfrosa à las puertas de Solsona, con el desgraciado Niubó, titulado comandante general de la tercera division, y otros varios gefes y oficiales atestiguan vuestro valor, y su ignominia.

Esta es la primera vez que he reunido el ejército, y ocho dias de rigoroso acampamento al frente del enemigo, y cuatro de penosas marchas me han hecho conocer con particular satisfaccion, que no han sido en vano mis desvelos, y que poseiais aquel grado de subordinacion y disciplina que son necesarias para las operaciones generales y decisivas. El suceso ha acreditado que no me engañaba.

Todos los gefes, oficiales y voluntarios habeis cumplido exactamente con vuestro deber, ejecutando con puntualidad las órdenes que os he comunicado, y habeis sufrido con resignacion las privaciones, que son consiguientes à la concentracion de crecidas fuerzas, en una línea de operaciones situada en un país enteramente agotado por la guerra, y aislado por tres numerosas columnas enemigas. Vuestra decision lo ha superado todo, y la conducta que habeis observado en esta ocasion puede servir de modelo.

Yo, en nombre del REY N. S., os doy las mas espresivas gracias por tan noble comportamiento, y haré presente con la debida recomendacion el mérito singular que habeis contraído, para que su Real munificencia pueda dispensar los premios, de que en su alta comprension juzgare digno à este ejército que se honra de mandar.—Vuestro general, Royo.

#### PARTE NO OFICIAL.

##### *Noticias extranjerias. — FRANCIA.*

##### *Paris*

La *Gaceta de Francia*, refiriéndose al *Times* dice: Hemos sabido que una letra de 110,000 francos, (418,000 reales) girada por el ministro de hacienda portugues contra Mendizabal, por una deuda particular del ministro español al gobierno de Portugal, cuyo agente fue en Londres, ha sido protestada y devuelta por falta de numerario para pagarla.

—Se lee en la *Gaceta de los Tribunales*: Han sacado à Meunier de la cárcel de Luxemburgo, y le han conducido en un fiacre à la conserjería donde permanece. Esta mañana le han preguntado, qué efecto habian producido en su ánimo las diferentes situaciones en que se ha visto los dias pasados. A lo que contestó: "Muy al contrario de lo que vosotros regularmente pensareis. Cuando me notificaron la sentencia de la pena capital pronunciada contra mí, iba à comer, y apesar de esto no dejé de hacerlo, y con buen apetito: por la noche dormí bien; pero à la mañana siguiente, cuando me comunicaron la conmutacion de la pena me hizo tal sensacion, que no pude comer en todo el dia, ni reconciliar el sueño por la noche."

—Hace como un mes que la policia tuvo noticia de que un tal Chapron, que vivia en la calle del Odeon, habia manifestado el proyecto de atentar contra la vida del Rey Luis Felipe, y que con este objeto trataba de construir una máquina infernal; por lo que fue arrestado al momento y conducido à la cárcel. La *Gaceta de los Tribunales* asegura hoy, que segun los interrogatorios hechos al supuesto delincuente, resulta no estar en su cabal juicio, y que en consecuencia ha sido trasladado à Bicetre, para aplicarle los remedios necesarios à su curacion. (Cotid.)

##### *Tolosa.*

De la frontera de Cataluña escriben à la *Gaceta de Languedoc* con fecha del 8 de Mayo lo que sigue.—El dia 4 estalló el movimiento revolucionario en Barcelona, habiendo principiado los anarquistas por apoderarse de la casa de ayuntamiento y de la Real audiencia. Reunidos en gran número los alborotadores en el momento mismo que iban à principiar los excesos, y cuando todos los hombres de bien estaban temblando por las consecuencias que debia producir esta

se presentaron tres columnas de cristinos provistas de artillería, y atacaron á la turba, que se defendió todo aquel día, continuando el combate hasta las cinco de la mañana siguiente. Los anarquistas han sufrido un fuego horroroso de fusilería y metralla por espacio de diez y ocho horas á que respondieron audazmente, oponiendo un vivo fuego; y aunque no tenían cañones, no cedieron hasta que atacados por diferentes puntos simultáneamente, se vieron en la precision de encerrarse en la plaza de San Jaime, y despues de haberse defendido aun en este punto tuvieron que rendirse. Las tropas vencedoras, lejos de apresar á los amotinados, les permitieron marcharse á sus casas.

—El *Guardia Nacional* y el *Vapor* del día 6 que tenemos á la vista, confirman cuanto acabamos de decir, y contienen además una proclama del general Parreño, dirigida con este motivo á los habitantes de Barcelona.

—El *Vapor* del 1.º de Mayo confiesa la insurreccion de Reus, y da noticia de la marcha de los amotinados sobre Tarragona; de la parada que hicieron en el puente de Francolí; de sus proclamas, y de la que las autoridades de Tarragona han dirigido á sus vecinos. Ayerve mandó cerrar las puertas de la ciudad, guarnecer de tropas las murallas, y se preparaba á una salida con las pocas fuerzas que le habian quedado.

—Reus estaba ya el día 3 en una absoluta independencia, y los miqueletes querian apoderarse de Tarragona á todo trance. La diputacion provincial dió tambien una proclama, que en el concepto de los redactores del *Vapor* es ridicula.

(Id.)

#### Bayona.

La *Centinela de los Pirineos*, periódico muy adicto al partido cristino, da en artículo de Zaragoza los detalles siguientes de la toma de Cantavieja. Se ha confirmado la toma de Cantavieja, cuyo acontecimiento lo refieren de esta manera.—Diez y siete prisioneros carlistas que habia dentro del fuerte, pudieron conseguir fugarse de la prision por una especie de alcantarilla: asi que se vieron fuera sin ser observados, se decidieron á dar parte á Cabañero, indicándole la facilidad de penetrar en el fuerte, para lo cual contaban con algun apoyo de los de dentro. Este gefe que se hallaba muy cerca, se puso en marcha inmediatamente; y con la cooperacion del sargento que estaba de guardia y en relacion con los fugados, consiguió apoderarse de la plaza.

Esta noticia ha consternado á todos los amigos de la causa de Cristina, porque se añade á ella la aproximacion de Cabrera, y es muy temible que Requena y otros puntos fortificados caigan en su poder; pues para colmo de nuestra desgracia, el general San Miguel dejó en Cantavieja artillería de grueso calibre, muchas bombas y gran cantidad de municiones. Tenemos ya reducido el ejército del centro solo á la defensiva, y aun para esto habrá sus dificultades; porque la posicion de Cabrera es mas imponente de lo que parece. La guarnicion de Cantavieja que pasaba de 400 hombres, se asegura que ha tomado las armas en favor de Carlos V; y lo peor es, que estas noticias son demasiado ciertas.

### NOTICIAS DE ESPAÑA.

**CATALUÑA.** Segun carta de Barcelona se habia pronunciado en somaten toda la montaña de Cataluña en favor de nuestra causa, resultando al ejército carlista un aumento de cinco batallones y de 10,000 paisanos armados para defender sus pueblos.

La desercion del enemigo es considerable. A Tristany se le han presentado en ocho dias 70 soldados de línea. La columna de Ayerve ya no existe despues de los últimos encuentros.

Al *Guardia Nacional* de Barcelona escriben de la costa, que los *facciosos* cada vez son mas insolentes.

Al *Eco del Comercio* escriben de Calella: "Es tal el descaro de las facciones en estos últimos dias, que partidas muy pequeñas se vienen hasta Aresnys, por lo que nadie puede transitar libremente.—Cada vez es mas crítica la situacion del Principado: si pronto no se remedia, son de temer males de gravísima trascendencia.

El gefe Mallorca, segun unos, y segun otros el mismo Zorrilla, ha bajado con unos 1500 infantes y 60 caballos á hacer una incursion hacia el Ampurdan. La titulada guardia nacional de S. Feliú de Guisol, Caza, Romana y otros puntos, se alarmó con este movimiento.

Segun el mismo periódico, una fuerza de 2000 carlistas amenazaba á Cardona.

El mismo dice, que en Reife ha habido graves alborotos de resultas de un altercado entre un oficial del ejército y un sargento de la milicia; y que tomando la cosa un aspecto muy sério, fue herido de una bala por los amotinados el comandante de armas, que lo era D. José Vidal, matándole á tiros el caballo.

**VALENCIA.** Parece que Cabrera ha contramarchado hacia el Ebro con una fuerza de 7000 infantes y 800 caballos.

Forcadell ha entrado en S. Felipe de Jativa, huyendo precipitadamente las autoridades y las escasas fuerzas que guarnecian aquel punto.

**ARAGON.** Zaragoza 6 de Mayo. Aqui sin duda se teme mucho, porque la vigilancia se redobla, y las fortificaciones se aumentan. Estos dias se han desertado dos cabos, un sargento y once soldados de la guarnicion.

El revolucionario Noguera con motivo de la toma de Cantavieja por los realistas, y cuando ya no ha podido ocultar por mas tiempo este suceso, ha publicado en Alcañiz la siguiente orden del dia, que inserta el diario de Zaragoza, y dice asi: "La faccion de Cabañero ha abierto una brecha en los muros de Cantavieja, y penetrando en la plaza se ha apoderado de ella por sorpresa."

Luego concluye exhortando á sus soldados, para que no desmayen en vista de este acontecimiento.

Los periódicos cristinos dicen, que el ejército del centro no puede hacer otra cosa, que mantenerse sobre la defensiva, y presagian los resultados mas funestos, si no se toman medidas muy enérgicas, y si no se da á las fuerzas de Cabrera toda la importancia que se merecen, y mas teniendo ya artillería de sitio y municiones en abundancia.

**MADRID 8:** Reina un silencio triste y misterioso. Se culpa al gobierno de ineficaz en la guerra, y de estacionario en la política. Calatrava ha jurado acabar con los *facciosos*; pero que no dará un paso en el camino de reformas, porque no se pueden hacer mas que las que se han hecho.—Castilla la Vieja está otra vez cubierta de partidas carlistas. Acaban de apoderarse de Cerralbos.

*Id.* 9.—El 3 fue atacada y envuelta por Tristany la brigada de Niubó que iba á socorrer á Solsona, que pocos dias antes habia ocupado aquel: dicha brigada quedó toda prisionera con muerte de su gefe, el ayudante de campo y 36 oficiales. Este Niubó es el mismo que fusiló á los carlistas hechos prisioneros en la hermita de nuestra Señora de Hort. Tristany se volvió contra el capitan general, baron de Meer, que tambien se dirige á Solsona, y hoy se asegura que se habia visto obligado á retroceder y encerrarse en Barcelona para evitar su ruina. Ayer en las córtes gritó un diputado diciendo, que su provincia de Cuenca está en gran peligro; pero no le dejaron hablar, y se cerró la sesion. El correo de Valencia no ha llegado; se presume que Cabrera ó los suyos han vuelto á invadir la provincia de Cuenca.

El *Español* dice: "Se ha visto en Pamplona la causa formada al general Carondelet por la desgraciada accion de Viana en 1834: ha sido declarado inocente."

El *Eco del Comercio* dice con este motivo: "Es digno de notarse, que en las pocas causas que hasta el dia se han sentenciado contra gefes militares, todos han sido absueltos, lo que indica ó una excesiva indulgencia de parte de los jueces, ó precipitacion é injusticia de parte del gobierno en hacer procesar á los generales sin fundado motivo."

El mismo dice: "Las noticias que tenemos de Toledo, comprueban la triste verdad de que los *facciosos* se aumentan, y de que si no se establece un sistema activo contra ellos, llegarán á dar mucho cuidado: ¿en qué piensa á todo esto el señor encargado del ministerio de la guerra?"

Segun carta de D. Narciso Lopez, inserta en los periódicos de Madrid, en Puerto-Lapiche estaba Palillos con 150 caballos.

El *Mata-Moscas* dice, concluyendo una de sus reflexiones: el resultado de todo es que los facciosos nos zurren la badana, y que nuestros generales se vuelven siempre á sus primeras posiciones. Dios nos remedie.

El mismo dice: "Los facciosos no pierden rípio. Nos dan un golpe, y en seguida otros diez sin detenerse, sin que les estorbe la nieve, la lluvia, las nieblas, la falta de recursos, la de calzado, la de dinero, etc., y nosotros no podemos imitarlos en esto ni en lo demas. Yo no lo entiendo: ni el señor corregidor lo entiende."

En las córtes revolucionarias se van agriando los ánimos; y ni la severidad del titulado presidente, ni el continuo sonar de la campanilla basta para hacer entrar en razon á los entusiasmados oradores de la asamblea.

#### Estella 19 de Mayo.

El dia 14 del corriente llegó el Serenísimo Señor Infante D. Sebastian al Cuartel Real de Estella: al dia siguiente con motivo del cumpleaños del Serenísimo Señor Infante D. Juan, admitió S. M. al besamano á todas las personas de distincion que se hallaban en esta ciudad. Antes de este acto salió S. A. para Abárzuza, acompañado de su E. M. S. M. partió el mismo dia para Salinas de Oro, donde pernoctó, saliendo en la madrugada de la mañana inmediata para Echauri, y permaneció en dicho pueblo hasta las doce del dia 17 en que pasó el Arga por un puente que se habia dispuesto á este fin, á la cabeza de una fuerte division de infantería y caballería, una numerosa brigada y muchos efectos y armamento. Algunos batallones y dos escuadrones verificaron el paso por una barca poco distante del punto en que se habia fijado el puente.

Acompañan á S. M. toda su servidumbre, el Encargado del Despacho de la primera Secretaría de Estado, el secretario interino del de Guerra, el de Hacienda con empleados de sus respectivas Secretarías, el Ilustrísimo Sr. Obispo de Mondoñedo, Vicario general Castrense, varios generales y gefes militares, y otras personas.

S. M. en la noble determinacion que acaba de tomar, y con la que ha burlado todas las combinaciones de Espartero, añade un nuevo testimonio de su presencia de ánimo, de la generosidad de su corazon, y del vivo deseo que le anima para terminar pronto y felizmente una guerra destructora y demasiado prolongada.

La heroica decision de Navarra y las Provincias, la inmensidad de sus sacrificios, y su constancia en medio de tantos trabajos, asi como tambien el noble desprendimiento y acrisolada lealtad de tantos realistas como han venido del interior á inscribirse en las banderas de la legitimidad: todo esto excita en el corazon del Monarca abundantes afectos de gratitud y ternura; quiere conseguirles prontamente el dón precioso de la paz, y entregándose en los brazos de la Providencia, marcha con un ejército valiente y aguerrido, aviva el entusiasmo de los españoles, multiplica los defensores de la

santa causa, ataca á la revolucion en sus guaridas, y con mano fuerte le arrancará sus entrañas de maldicion.

No son estas, no, ilusiones de una fantasia acalorada, son presentimientos fundados en la naturaleza misma de las cosas.

La universalidad de los españoles es adicta firmemente á la causa de su REY, y espera con ansia su augusta presencia, para romper las indignas cadenas con que le oprime la mano tiránica de los demagogos.

La España católica, que ve cerrados sus templos, escarnecido su culto, degollados sus ministros, entronizado el ateismo y proscritos todos los sentimientos de moralidad y de virtud, ansia por ver al Monarca piadoso, á quien está reservada la santa mision de abrir los templos, erigir los altares, restablecer la moral y las virtudes, fundamento del orden y de la sociedad.

La casi totalidad del pueblo español, idólatra de sus antiguas leyes, de aquellas leyes que hicieron en otro tiempo su prosperidad y su gloria, desea con toda la energía de que es capaz, ver cuanto antes á un Monarca, que reformando gradualmente los abusos de que pueda adolecer la pública administracion, va á restaurar la antigua monarquía, sus fueros, sus tradiciones, su paz y su ventura.

Y si algunos españoles doblaron su rodilla incautamente ante el ídolo de la usurpacion, están ya hoy convencidos de que la tranquilidad y el orden son una quimera bajo el imperio de la espantosa revolucion, que ha erigido su trono sobre millares de cadáveres, y reposa solamente sobre los puñales y el cadalso: están convencidos de que una larga y tumultuosa minoría solo puede producir desastres, abriendo sucesivamente las gradas del poder á la desmesurada ambicion de los aventureros: están ya convencidos de que todas las fuerzas del abismo no son suficientes para derrocar el trono lejítimo que estriba sobre el robusto pedestal de la justicia: están por último arrepentidos de seguir una bandera extranjera, que á sangre y fuego pretende acabar con la antigua España, y erigir sobre sus escombros una España revolucionaria, una España sin DIOS, una España sin moral, sin orden, sin paz, sin comercio, sin industria, y sujeta á convulsiones interminables.

Estas convicciones secundarán indudablemente los esfuerzos heroicos de un REY que solo pretende extirpar la revolucion, reparar los desastres de la guerra, y restituir cuanto antes á los pueblos esa paz tan deseada.

No dudamos, pues, que las sábias combinaciones de una expedicion tan oportuna, el valor de los realistas armados, la decision de los pueblos, la disolucion en que hoy se encuentra el gobierno usurpador por la ineptitud y mala fe de sus ministros, por el insulso charlatanismo de las córtes, por la insurreccion sistemática de los anarquistas: no dudamos que todas estas causas sábiamente combinadas por la mano de la Providencia, por el poder de un DIOS, protector de la justicia y de los derechos lejítimos, facilitarán el buen éxito de la expedicion, y en ello el triunfo próximo y seguro de nuestra causa.

#### ANUNCIO.

Se suplica á la persona que sepa el paradero de D. Francisco Antonio Mendez, natural de Sevilla, que á principios de Enero del año 36 vino á estas provincias, se lo comunique al Director de la Imprenta Real, por convenir asi á la familia é interesados de dicho Mendez.

No habiendo todavía parecido la cartera y papeles que se perdieron desde esta villa de Oñate á la de Segura, se vuelve á encargar á quien los haya encontrado los entregue en la Imprenta Real, donde se le dará la correspondiente gratificacion.